
8 МАРТА - ДЕНЬ ЖЕНЩИН И МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ

Н атал ья В л ади м и р овн а К И Р Е Е Н К О : 

«Если человек уж решил углубиться 
в научную деятельность, 
то он должен ее довести до конца»

По итогам рейтинга профессорско-преподавательского 
состава за 2021 /2022  учебный год решением Совета универ
ситета 1 место было присуждено профессору кафедры инно
вационного развития АПК Наталье Владимировне КИРЕЕНКО.

Накануне праздника 8 марта редакция газеты «Агроинже
нер» встретилась с доктором экономических наук, профессором 
Н.В. Киреенко и попросила рассказать о своей научной и препода
вательской деятельности.

-  Наталья Владимировна, поздравляем вас с Днём женщин. 
Если не секрет, какие чувства вы испытываете в этот день?

-  Спасибо! Восьмое марта -  это весенний, солнечный праздник, 
когда женщина может почувствовать себя счастливой и любимой и 
когда может уделить себе внимание. Несмотря на занятость по ра
боте, я стараюсь в этот день заняться собой и нахожусь в расслаб
ленном состоянии.

-  Расскажите, пожалуйста, когда вы начали работать в уни
верситете?

-  Первый раз пришла в университет в 1998 году. Я была аспи
ранткой первого курса, и так получилось, что на кафедре эконо
мической теории, которую возглавляла Лидия Павловна Квачук, 
нужны были молодые преподаватели по направлению мировая 
экономика. И поскольку я занималась в аспирантуре темой «разви
тие маркетинга в контексте мировых тенденций», мне предложили 
поработать на кафедре. Поработала буквально один год, а потом 
стала усиленно заниматься научной деятельностью. Вернулась в 
университет в 2019 году на кафедру Натальи Генриховны Короле
вич, где преподавала в магистратуре две ключевые дисциплины 
«Механизмы принятия экономических решений» и «Риск-менедж
мент в АПК». А с 1 января 2020 года возглавила кафедру в институте 
повышения квалификации и переподготовки кадров АПК.

-  А в каком вузе вы раньше учились?
-  Я училась в коммерческом институте предпринимательской 

деятельности по специальности коммерческая деятельность, по 
окончании которого получила квалификацию «менеджер-эконо
мист». Хочу подчеркнуть, что полученные знания в дальнейшем 
стали основой моего формирования как специалиста.

-  Какой научной деятельностью вы тогда занимались?
-  Научной деятельностью начала заниматься в аспирантуре в 

1998 году в Белорусском научно-исследовательском институте 
экономики и информации об АПК. (Потом он переименовался в 
Институт аграрной экономики). В течение трёх лет я подготовила 
диссертацию, а защищалась через три месяца после окончания 
аспирантуры. Основное моё научное направление -  это вопросы 
развития маркетинга АПК в контексте продовольственной безопа
сности на национальном и международном уровне. При этом более 
глубокое направление, которое я изучаю, -  это торговая сельскохо
зяйственная политика и система продвижения продукции на рынок.

-  Активная научная деятельность для вас что: цель добить
ся эффективных результатов или увлечение на всю жизнь?

-  Я очень люблю науку, и мне просто в ней нравится, и я получаю 
от этого удовольствие. Мне нравится много читать, исследовать, 
прогнозировать. И, наверное, учитывая мой аналитический склад 
ума (ещё со студенческой скамьи я любила разрабатывать какие-то 
стратегии), мне интересна наука в этом аспекте. Своё свободное 
время я посвящаю больше науке, нежели себе.

Кроме своих научных направлений, очень много работаю с уче
никами. На сегодняшний день у меня уже пять защищённых кан
дидатов экономических наук, готовятся и докторские. Стараюсь 
уделить должное внимание каждому своему ученику и даже, если 
он немножко забывает, отходит от науки, я об этом ему всегда напо
минаю. Если человек уж решил углубиться в научную деятельность, 
то он должен её довести до конца. А как результат -  это успешная 
защита, по крайне мере, кандидатской диссертации.

-  Плоды вашей работы на уровне государства реализова
ны?

-  Я являюсь одним из разработчиков доктрины национальной 
продовольственной безопасности Республики Беларусь до 2030 
года. Эту работу проводили в небольшом коллективе авторов. Сре

ди них -  Александр Петрович Шпак,
Лидия Николаевна Байгот, Светлана 
Александровна Кондратенко и я. Кури
ровал нашу группу Гусаков Владимир 
Григорьевич. Этот небольшой научный 
коллектив принёс плоды в виде такого 
серьёзного документа. На сегодняш
ний день это стратегический документ 
для республики, и он ещё будет рабо
тать до 2030 года. Практически всё, 
что там определено и внесено с точки 
зрения устойчивого развития сель
ского хозяйства, перерабатывающей 
промышленности, на сегодняшний 
день реализуется. Ещё хочу сказать 
про другой документ. Я как представитель науки совместно с Ми
нистерством сельского хозяйства и продовольствия нашей страны 
участвовала в разработке и принятии решения Евразийского эко
номического союза об общих принципах и подходах к продовольст
венной безопасности уже на уровне Евразийского экономического 
союза.

-  И всё же, в чём заключается наша стратегическая безопа
сность?

-  Национальная продовольственная безопасность заключается 
в том, что мы можем за счёт производства собственной продукции 
обеспечивать потребности наших людей. На сегодняшний день 
удельный вес продовольственных товаров отечественного произ
водства во внутреннем розничном товарообороте составляет 77%. 
Это то, что мы с вами покупаем в магазинах. Основная задача го
сударства -  эффективно использовать свой ресурсный потенциал 
для того, чтобы удовлетворить потребности жителей страны собст
венной продукцией.

-  На ваш взгляд, какие первостепенные задачи сейчас сто
ят перед университетом, что нам диктуют время и мировая 
обстановка?

-  Университет выполняет очень важную задачу для всего об
щества, для всей страны. Это, конечно, подготовка кадров и фор
мирование молодого поколения, которое бы понимало важность 
и значимость сельского хозяйства. Поэтому мы выполняем опре
делённую функцию идеологов и несём важные знания для молодо
го поколения, отмечаем значимость нашей страны. Конечно, им это 
сложно понять, потому что все сыты и одеты.

Когда первый раз я была за границей по системе ФАО, поскольку 
работала экспертом в Продовольственной и сельскохозяйственной 
организации ФАО в 2010 году, увидела, что представители афри
канских и азиатских государств. Латинской Америки не упускают 
любую возможность попросить денег или гуманитарную помощь 
на продовольствие у ведущих экономических стран мира. Для меня 
это было очень непонятно. Потом я поняла, что у них не хватает 
продовольствия. Поэтому нашему молодому поколению это слож
но понять, когда у нас прилавки полные и когда у нас продукция на 
выбор. Наша задача всё-таки идеологически правильно подгото
вить молодое поколение с точки зрения восприятия и значимости 
сельского хозяйства. Это — первый момент. Второй момент -  нам 
параллельно с этим нужно поднять престиж аграрной профессии 
и уровень жизни сельских жителей. Нам нужно поднять интерес к 
сельской местности, к своим историческим ценностям. Поэтому 
никуда от этого не денемся.

Первая задача в университете -  сформировать современного 
молодого человека, который понимает историю нашего государст
ва и который готов работать на сельской территории. Вторая зада
ча -  развитие научно-исследовательской работы. Здесь очень мно
го перспектив, очень много проблем, в решение которых, в первую 
очередь, включается наш профессорско-преподавательский со
став. Поэтому научная деятельность должна быть, наверное, одной 
из главенствующих в вузе наряду с учебным процессом.

У нас очень много резервов, которые нужно интенсивно исполь
зовать, шикарная материальная база. Когда начинала работать с 
магистрантами в Боровлянах, я даже не знала, что есть такой кор

пус в университете. Компьютерные клас
сы, библиотека, лаборатория. Думаю, что 
всё это нужно использовать и в научной 
деятельности для магистрантов, аспиран
тов и докторантов.

-  За время руководства кафедрой 
что нового вы привнесли в её работу?

-  У нас достаточно серьёзно поме
нялся подход в плане образовательного 
процесса. В первую очередь, это то, что 
кроме большого количества, скажем, спе
циальностей переподготовки, расширили 
спектр направлений повышения квалифи
кации. Это цифровизации отраслей АПК, 
производство органической продукции, 
бизнес-модели развития малых форм 
хозяйствования. Учли то, что сейчас ин
тересно нашему сельскому хозяйству. 
Стараемся приглашать представителей 
Министерства сельского хозяйства и про
довольствия, например, для консультаций 
по правильному ведению бухгалтерского 
учёта, оплаты труда, финансовому оздо
ровлению, племенному делу.

С точки зрения научной работы, на се
годняшний день на кафедре выполняется 

две научно-исследовательские работы в рамках государственных 
программ. Одна касается как раз развития внешних рынков ре
спублики, а вторая направлена на повышение эффективности ис
пользования государственной поддержки. Не секрет, что в мире 
сельское хозяйство как стратегически значимое для любой страны 
субсидируется государством в виде различных мер поддержки. По 
заданию министерства в нашем институте проводится комплекс 
мероприятий научного плана и научно-методического формата, 
в котором участвует и наша кафедра. Кстати, в университетском 
рейтинге среди кафедр в 2020 году мы заняли второе место, а в 
2021 году -  первое место.

-  С коллегами как вы строите отношения?
-  Учитывая, что у меня квалификация менеджер-экономист, то, 

конечно, меня учили всегда выстраивать достаточно дипломатич
ные и профессиональные отношения в рамках трудового коллекти
ва. Я стараюсь это и выполнять. Основная задача -  это нормаль
ные, позитивные и конструктивные отношения с коллегами. Все 
задачи, которые стоят перед кафедрой, не только возлагаются на 
заведующего, но также и на профессорско-преподавательский 
состав. Положительная особенность нашей кафедры в том, что у 
нас каждый преподаватель ведёт свое направление, поэтому чёт
кое разделение научных направлений помогает в учебном про
цессе выполнять поставленные задачи. Ну и второй момент -  это 
уважение. Уважение к каждому из работников кафедры. Будь это 
лаборант или профессор. Потому что только через уважение, че
ловеческое отношение и проявляется желание у человека работать 
и, самое главное, показывать результат. Я достаточно коммуника
бельный человек и стараюсь, чтобы хотя бы раз в день со всеми 
поговорить и обсудить текущие проблемы в индивидуальном или 
коллективном формате.

-  А чем вы увлекаетесь на досуге?
-  У меня, наверное, досуг неправильный, потому что в любом 

случае на первом месте стоит наука. Приходится много работать с 
учениками и в выходной, и в праздничные дни, и во время отпуска. 
Но, если честно, я стараюсь летом проводить время на природе. 
Зимой люблю длительные прогулки. И, учитывая то, что я увлека
лась и училась в спортивной школе, занималась лыжным спортом, 
то, конечно, люблю лыжи. Это моя стихия -  биатлон, лыжи. Если по
зволяет время, то люблю смотреть по телевизору соревнования по 
этим видам спорта.

-  Наталья Владимировна, какие вы строите планы и проек
ты на будущее?

-  С точки зрения профессиональной деятельности, то, наверное, 
ближайший план -  выполнение проекта Союзного государства по 
развитию системы дополнительного образования взрослых. Мы 
работаем вместе с Российской академией кадрового обеспече
ния. Проект глобальный для университета. Он предусматривает и 
обновление материально-технической базы, и повышение квали
фикации наших преподавателей не только на базе института, но и 
с выездом в Российскую Федерацию к нашему партнёру по этому 
проекту. Это уникальная возможность повысить свои компетенции 
и посмотреть, как развивается образовательная система в России. 
Это большое мероприятие, которое мы нацелены реализовать.

Вячеслав ЕРМАКОВ


